



FRANCIA ▲ COP21

Adoptado por consenso la noche del sábado en París, el nuevo pacto de la ONU genera esperanzas

Puntos claves del acuerdo universal sobre el clima / I

Un acuerdo diferente, justo durable, equilibrado y jurídicamente obligatorio." Es en estos términos que el presidente de la COP21, Laurent Fabius, presentó el acuerdo universal sobre el clima que fue adoptado por consenso, la noche del pasado sábado en París, por los 195 Estados que participaron de la conferencia de la ONU sobre el **cambio climático**. "El texto —añadió— constituye el mejor equilibrio posible, un equilibrio a la vez fuerte y delicado, que permitirá a cada delegación volver a casa con la cabeza en alto, con conquistas importantes."

METAL DEL -2 °C

El acuerdo es más ambicioso que el objetivo inicial de la COP21, que busca contener el calentamiento bajo el nivel de los 2 °C. De hecho, prevé mantenerlo "por debajo de 2 °C respecto de los niveles preindustriales" y "continuar con los esfuerzos para limitar el alza de las temperaturas a 1.5 °C", "reconociendo que esto reducirá significativamente los riesgos e impactos del **cambio climático**".

La mención del umbral de 1.5 °C era una demanda planteada por los pequeños Estados insulares amenazados de inundación por la crecida de los mares.

Es sobre todo una meta simbólica y política mantenerse bajo el techo de 1.5 °C siendo irrealista en el estado actual de las emisiones mundiales de **gases de efecto invernadero**.

Este voluntarismo se ve neutralizado por la debilidad del objetivo a largo plazo de reducción de las emisiones mundiales. Está previsto solamente aspirar a "un pico de las emisiones mundiales de **gases de efecto invernadero** lo antes posible". Versiones anteriores mantenían un objetivo básico de 40 a 70 por ciento, o incluso de 70 a 95%, de aquí al año 2050.

Estas menciones, consideradas restrictivas por algunos países, fueron eliminadas. A más largo plazo, "en la segunda mitad del siglo", el objetivo es llegar a "un equilibrio" entre las emisiones de origen antrópico y su absorción por pozos de carbono (océanos, bosques o, sin que el texto lo plantee explícitamente, enterramiento del CO₂).

Recordemos que el Grupo de Expertos Intergubernamentales sobre la Evolución del Clima (GIEC) considera necesario reducir de 40 a 70% las emisiones mundiales de aquí al año 2050, para evitar un desbocamiento climático incontrolable.

La diferenciación de los esfuerzos que deben ser demandados a los diferentes países, en función de su responsabilidad histórica en el **cambio climático** y de su nivel de riqueza —o de pobreza—, volvió a cristalizar esta vez la oposición entre norte y sur.

El texto recuerda el principio de "responsabilidades comunes, pero diferentes" inscrito en la Convención

de la ONU sobre el Clima de 1992. Ésta plantea que los esfuerzos deben ser realizados "sobre la base de la equidad", y hace constar que "los países desarrollados continúan mostrando el camino asumiendo objetivos de reducción de las emisiones en cifras absolutas".

Los países en desarrollo "deben continuar aumentando sus esfuerzos de atenuación (...) considerando los distintos contextos nacionales", una formulación que toma en cuenta su nivel de desarrollo.

Por último, el acuerdo subraya que "los países en desarrollo deben recibir un apoyo" de parte de las naciones económicamente más avanzadas.

100 MIL MILLONES DE DÓLARES "COMO MÍNIMO"

Para saldar su "deuda climática", los países del norte industrializado prometieron a los del sur, en 2009, movilizar en su apoyo 100 mil millones de dólares por año, de aquí a 2020. Las naciones pobres quieren más, después de esa fecha, para hacer frente a los impactos del desajuste climático, inundaciones, ciclones y aumento de las aguas.

Al respecto, el texto abre una puerta, haciendo de esos 100 mil millones "un mínimo", que debe ser revisada.

Además, "el nuevo objetivo cuantificado colectivamente" de ayuda financiera deberá ser presentado "antes de 2025". Es un claro avance,



Fecha 15.12.2015	Sección Fronteras	Página 40
----------------------------	-----------------------------	---------------------

aun cuando esto dejará a los países pobres librados a su hambre. M

“El texto constituye el mejor equilibrio posible, con conquistas importantes”



Ban Ki-moon, titular de la ONU (centro), festejó con el presidente francés, Francois Hollande, el convenio.